
 

 
Protokoll 

Vorstandssitzung der LAG Südlicher Steigerwald e.V. 
 

Montag, den 25.09.2017 
Kulturscheune Münchsteinach 

 
Beginn 20:11 Uhr 
 
Anwesende: siehe Anwesenheitsliste (11 Kommunalvertreter, 17 WiSo-Partner) 
 
 
 
TOP1. Der 1. Vorsitzende Herr Zipfel begrüßt den Leader-Koordinator Hr. Eisenhut, Herrn 

Rudolph vom Verein zur Osing Dokumentation und Herrn Fritsch von der Presse 
sowie die Anwesenden Vorstandskollegen. Als Protokollführer wird Herr Stahr 
bestellt. Herr Zipfel stellt die form- und fristgerechte Ladung fest und fragt, ob 
Einwände gegen die Tagesordnung bestehen, was nicht der Fall war.  
 
 
Jutta Höfler stellt die aktuelle Projektübersicht vor und verweist auf das noch offene 
Streuobstprojekt aus Markt Bibart, das zwar beantragt ist, jedoch noch nicht ganz 
bewilligungsreif ist. Weiter präsentiert sie die aktuelle Fördermittelübersicht und 
berichtet, dass die Meilensteine zum 31.10.2017 mit 144% bei den Einzelprojekten 
und 119% in den Kooperationsprojekten erreicht sind. 
 
Herr Eisenhut berichtet auf Nachfrage von Frau Höfler, dass bislang noch kein 
Verfahren bei nicht Erreichen der Meilensteine feststeht, aber am 16.11.2017 beim 
LEADER-Forum in Beilngries vorgestellt werden soll und dann schriftlich an die LAG 
geht. Dabei soll es eine prozentuale Umverteilung von LAGen, die den Meilenstein 
nicht erreicht haben, hin zu denen, die ihn erreicht haben geben. Darüber hinaus 
sollen die LAGen, die als Raum mit besonderem Handlungsbedarf festgelegt sind, 
einen extra Zuschlag erhalten. 
 
Frau Höfler berichtet vom Fortschritt beim Kooperationsprojekt Erfassung 
(historischer) Kulturlandschaften (wir koordinieren für 12 LAGen), dass die 
Bewerbungsgespräche vergangenen Woche stattgefunden haben. Dazu haben sich 
6 Bewerber dem Auswahlgremium bestehend aus Frau Eberhard vom Bayerischern 
Landesverein für Heimatpflege e.V., Herrn Hauptkonservator Dr. Gunzelmann vom 
Bayerischen Landesamt für Denkmalpflege, Herrn Zipfel sowie Frau Höfler 
vorgestellt. 
Am heutigen Montag hat der ausgewählte Bewerber, Herr Armin Röhrer, den 
Arbeitsvertrag unterschrieben und wird zum 1.10.2017 mit seiner Tätigkeit 
beginnen. Als nächster Schritt ist nun die Assistenzstelle zu besetzen, eine 
gemeinsame Info Veranstaltung im LKR NEA wird vorbereitet, so Fr. Höfler weiter. 
Herr Röhrer wird als wissenschaftlicher Mitarbeiter die von den Ehrenamtlichen 
gemeldeten Elemente prüfen, bewerten und in einer Datenbank freigeben, die in 
den Bayernatlas integriert werden kann. 
Das Projekt hat eine Projektsumme von rund 250.000,- € und wird von den 12 
LAGen, den zugehörigen Landkreisen sowie den Bezirken Mittelfranken und 
Oberpfalz unterstützt. 
 
Herr Zipfel ruft dazu auf, die in den Gemeinden schon bestehenden Daten zu (hist) 
Kulturlandschaften an die LAG weiter zu geben, um diese mit einfließen zu lassen.  



 

 
 
 

TOP2. Projektvorstellung mit Beschlüssen 
 

1) Bürgermeister Riedel stellt das Projekt seiner Gemeinde „Wasserrutsche mit 
Künstlerplattform“ als Teil des Umbaus zum Naturbad Münchsteinach vor. Er 
beschreibt die genaue Abgrenzung als Teilprojekt der Sanierung des 
Naturbades und Nutzung des natürlichen Gefälles für die Rutsche, sowie die 
bisherige Entwicklung und Bedeutung für Münchsteinach was er den 
Anwesenden auch schon vor der Sitzung vor Ort erläuterte. 
 
Die erneute Vorstellung ist aufgrund des Ablaufs der 6-monatigen LAG-
Beschlussgültigkeit notwendig geworden. 
In der Budgetausschöpfung sind die Mittel bereits aus dem Beschluss im 
Januar 2017 berücksichtigt und stehen somit zur Verfügung. 
 
Die Projekt kosten belaufen sich auf €140.340,-brutto was bei einer netto-
LEDER-Förderung von 40% einen maximalen Zuschuss i.H.v. €47.174,40 
ergibt. 
 
Herr Zipfel stellt die Beschlussfähigkeit fest. 
 
Der Entwurf der Projektcheckliste wird vorgestellt, es ergeben sich keine 
Fragen und Änderungswünsche. 
 
Herr Zipfel fragt, ob bei jemandem aus dem Gremium ein Interessenskonflikt 
vorliegt.  Ergebnis: JA (Bürgermeister Riedel) 
 

BESCHLUSS: für die Projektcheckliste mit 27/0 Stimmen (bei Enthaltung Bgm Riedel) 
 
  Der 1. Vorsitzende verliest die LAG-Stellungnahme. 

 
BESCHLUSS: für das Projekt „Wasserrutsche mit Künstlerplattform“ mit 27/0 Stimmen (bei 
Enthaltung Bgm Riedel) 
 
 

2) Herr Rudolph vom Verein zur Osing-Dokumentation erläutert das Projekt der 
Holzskulptur von Kaiserin Kunigunde auf dem Osing als Bestandteil der neu 
zu schaffenden Rundwanderwege die vom Naturpark Steigerwald gefördert 
werden. Er beschreibt die historische Entwicklung, die Besucherzahlen (seit 
2014 ca. 500-600 pro Jahr) sowie die Wertschöpfungskette und Achse 
zwischen Spielberg, Kunigunde und Hohenkottenheim und bittet um 
Zustimmung und Unterstützung. 

 
Frau Höfler stellt die Kosten für die Holzskulptur mit Infotafel in Höhe von 
rund €10.000,- vor, was bei einem Fördersatz von 60% einen Zuschuss von 
6T€ ergibt. 

 
Herr Zipfel stellt die Beschlussfähigkeit fest. 
 
Der Entwurf der Projektcheckliste wird vorgestellt, es ergeben sich keine 
Fragen und Änderungswünsche. 
 



 

Herr Zipfel fragt, ob bei jemandem aus dem Gremium ein Interessenskonflikt 
vorliegt.  Ergebnis: NEIN 
 

BESCHLUSS: für die Projektcheckliste mit 28/0 Stimmen (bei Enthaltung Bgm Riedel) 
 
  Der 1. Vorsitzende verliest die LAG-Stellungnahme. 

 
BESCHLUSS: für das Projekt „Holzskulptur von Kaiserin Kunigunde auf dem Osing“ mit 
28/0 Stimmen  

 
 
 
TOP3. Projekt Bürgerengagement  

 
 

1) Frau Höfler stellt die Baumpflanzung mit Infotafel des Kreisjugendrings 
Kitzingen am Zeltplatz in Geiselwind vor. Die Kosten belaufen sich dabei auf 
ca. 3.360€ 
Herr Zipfel unterstreicht die Wichtigkeit Jugendliche die raus in die Natur 
gehen zu unterstützen und stellt den maximalen Fördersatz von 2.000€ zur 
Abstimmung. 

BESCHLUSS: der LAG Vorstand stimmt für den Zuschuss von €2.000,- mit 27 Ja-Stimmen 
gegen 1 Nein-Stimme 

 
 
 

TOP4. Frau Höfler teilt mit, dass die Mitgliedsbeiträge im Oktober eingezogen werden und 
verliest einen Auszug aus einem Schreiben von Minister Brunner, in dem er die 
Akzeptanz und den Mittelabfluss von LEADER lobt und dass er sich für die 
Erhöhung des LEDER Fördermitteltopfes im nächsten Haushalt einsetzen werde. 
 
Mitgliederversammlung: Montag, den 06.11.2017 in Scheinfeld 
 

 Nächste Vorstandsitzung: Montag, den 27.11.2017 in Uffenheim 
 
 Bürgermeister Seifert lädt herzlich zum 10. Holztag in Scheinfeld am 14.+15.10. ein 
 

Der 1.Vorsitzende bedankt sich bei den Anwesenden, wünscht einen guten 
Heimweg und schließt die Sitzung. 

 
 
Ende der Sitzung 21:06 Uhr 
Scheinfeld, den 26.09.2017 
 

       
______________________     _______________________  
Georg Zipfel       Matthias Stahr 
1. Vorsitzender      Protokollführer 


